
1.	 Para formar siglas
	 Las mayúsculas se emplea en nuestro sistema or-

tográfico para formar siglas:
YY ONU (Organización de las Naciones Unidas)

	 Las siglas que no son pronunciables como pala-
bras y tienen que leerse, en todo o en parte, dele-
treando sus componentes deben mantener siem-
pre su escritura en mayúsculas:

YY 	FMI (Fondo Monetario Internacional)
YY 	DNI (documento nacional de identidad)

	 Aquellas que se leen como se escriben, denomi-
nadas más específicamente acrónimos, pasan a 
convertirse en muchos casos, en palabras plenas y 
se lexicalizan bien como nombres propios (man-
tienen  la inicial mayúscula): Mercosur, Unesco, 
Unicef, Edelnor, Sedapal, bien como nombres co-
munes, se escriben con minúscula: ovni, láser, ra-
dar.

2.	 Para favorecer la legibilidad
	 Se escribe enteramente en mayúsculas:

a)	 Las palabras o frases que aparecen en las cu-
biertas y portadas de los libros y documentos. 
Así como los títulos que encabezan cada una 
de las divisiones internas (partes, capítulos, 
escenas, etc.)

b)	 Las cabeceras de diarios y revistas: EL CO-
MERCIO, LA REPÚBLICA. Existen, no obs-
tante, cabeceras que presentan la mayúscula 
únicamente en la inicial de las palabras signi-
ficativas, algo cada vez más frecuente: La Voz 
de Galicia, La Nueva España.

c)	 Los textos de los carteles de aviso de las 
pancartas: PROHIBIDO BOTAR BASURA; 
NO UTILIZAR EN CASO DE INCENDIO: 
PELIGRO.

d)	 En textos jurídicos y administrativos –de-
cretos, sentencias, edictos, certificados o ins-
tancias-, los verbos que expresan la finalidad 
del escrito o que introducen cada una de sus 
partes fundamentales, a fin de favorecer su 
rápida lectura: CERTIFICA, EXPONE, SOLI-
CITA, CONSIDERANDO.

3.	 En apellidos 
	 Los apellidos se escriben con mayúscula inicial: Cla-

ros, López, Bolívar, Hurtado.
	 Si un apellido español comienza por preposición, 

o por preposición y artículo, estos se escriben con 
minúscula cuando acompañan al nombre de pila: 
Antonio de Torres, Rosario de los Montes; pero si se 
omite el nombre de pila, la preposición debe escri-
birse con mayúscula: señor De Torres, De los Montes.

	 Si el apellido comienza con artículo, este se escri-
be siempre con mayúscula, se anteponga o no el 
nombre de pila: Ariana La Rosa, señorita La Rosa.

4.	 Profesiones
	 Por su condición de nombres comunes, los sus-

tantivos que designan a las diferentes profesio-
nes se escriben con minúscula:

YY 	El médico operó a varios enfermos.
YY 	Los abogados resolvieron el caso.

5.	 Áreas geopolíticas
	 Se escriben con mayúscula inicial los sustantivos 

y adjetivos que forman parte del nombre de deter-
minadas zonas geográficas que se conciben como 
áreas geopolíticas con características comunes, 
pese a abarcar distintos países: Occidente, América 
Latina, Hispanoamérica, el Cono Sur, Centroaméri-
ca, América Central, Oriente Medio, etc.

6.	 Accidentes geográficos
	 Los nombres propios de los accidentes geográfi-

cos, tanto naturales como artificiales, se escriben 
con mayúscula inicial, pero no los sustantivos 
comunes genéricos que los acompañan (océano, 
mar, lago, río, cordillera, isla, golfo, canal, etc.):

YY el océano Pacífico, el río Rímac, el mar Rojo, 
el lago Titicaca, la cordillera de los Andes, el 
cabo de Hornos, las islas Galápagos, etc.

7.	 Regiones naturales y ecorregiones
	 Los nombres propios de las regiones naturales  

o áreas bioclimáticas se escriben con mayúscula 
inicial, no así el artículo que los antecede: la Ama-
zonía, la Costa, la Sierra, la Selva.
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8.	 Equipos deportivos
	 Se escriben con mayúscula inicial  los elementos 

léxicamente significativos (por lo general sustan-
tivos y adjetivos) que forman parte de las deno-
minaciones oficiales de los equipos deportivos:

YY Atlético de Madrid, Universitario de Depor-
tes, Alianza Lima, Sport Huancayo.

9.	 Denominaciones relacionadas con la acti-
vidad intelectual

	 Se escribe con mayúscula inicial únicamente la 
primera palabra del título de cualquier obra de 

creación, sea esta de naturaleza que sea (libros, 
cómics, películas, cuadros, esculturas, piezas mu-
sicales, programas de radio o televisión, etc.):

YY 	La verdad sospechosa, El conjuro, El gran 
show, Cabaret, El poder de la palabra.

	 En los títulos abreviados o alternativos con los que 
nos referimos comúnmente a determinadas obras 
de creación, y que se emplean en lugar del título 
completo, suelen ir precedidos de artículo, el cual 
debe escribirse con minúscula y en redonda: 

YY 	el Quijote (por El ingenioso hidalgo don Qui-
jote de la Mancha)

Verificando el aprendizaje
Nivel básico

1.	 En el océano pacífico es el mayor de la tierra, señala 
la cantidad de mayúsculas que se han omitido.
a)	Una	 c)	 Cuatro 	 e)	 Seis
b)	Tres	 d)	 Cinco
Resolución

	 Los nombres propios de los accidentes geográfi-
cos, tanto naturales como artificiales, se escriben 
con mayúscula inicial, pero no los sustantivos 
comunes genéricos que los acompañan (océano, 
mar, lago, río, cordillera, isla, golfo. Canal, etc.)

	 Rpta. B

2.	 Se escriben  en mayúsculas, menos los nombres 
__________.
a)	propios de regiones naturales
b)	propios de ecorregiones
c)	de áreas geopolíticas
d)	de la primera palabra del título de cualquier 

obra de creación
e)	de las profesiones

3.	 Puede ir en mayúsculas:
a)	Nombres de equipos deportivos
b)	Nombres de las religiones
c)	Nombres de las  monedas
d)	Gentilicios
e)	Nombres de áreas geopolíticas

4.	 Está bien escrita (con referencia a las mayúsculas).
a)	Ariana  De los Montes
b)	Ariana de los montes
c)	Señorita  de los Montes
d)	Señorita De los Montes
e)	Señorita La cruz

5.	 En leeré el sueño de celta de mario vargas llosa, señala 
la cantidad de mayúsculas que se han omitido.
a)	Tres	 d)	 Siete
b)	Cinco	 e)	 Nueve
c)	Seis

Nivel intermedio
6.	 Señala la alternativa que necesita cinco mayúsculas.

a)	el río rímac es un río del perú, perteneciente a 
la vertiente del pacífico.

b)	el río hablador ruge por estos días debajo del 
puente trujillo.

c)	fueron a ver la película el conjuro.
d)	la señora de la cruz es muy exigente.
e)	el pertenece al club universitario de deportes.

7.	 Se escribe con mayúsculas __________.
a)	siglas
b)	las palabras o frases que aparecen en las cu-

biertas y portadas de los libros
c)	los apellidos
d)	los nombres de áreas geopolíticas
e)	más de una es clave

8.	 Señala la alternativa que presenta uso correcto de 
mayúscula.
a)	La sierra del perú se caracteriza por su clima de 

montaña.
b)	Las ocho regiones naturales del Perú es una te-

sis del Geógrafo Peruano Javier Pulgar Vidal.
c)	El Ingeniero realizó las últimas obras.
d)	Tuvo varios integrantes del Atlético de Madrid.
e)	No conozco el océano atlántico.



9.	 Está bien escrita (con referencia a las mayúsculas).
a)	Hildebrando De los montes
b)	Rosario la Rosa
c)	Señor de los prados
d)	Señorita de la cruz
e)	Manuel La Torre

10.	Se escribe con mayúscula inicial__________.
a)	los nombres comunes
b)	las siglas
c)	los sustantivos y adjetivos que forman parte del 

nombre de determinadas zonas geográficas 
d)	Los nombres propios de los accidentes geográficos 
e)	la primera palabra del título de cualquier obra 

de creación

Nivel avanzado
11. 	¿Cuál es correcta?

a)	Estudio en el Colegio Pamer.
b)	Él vive en CHiclayo. 
c)	Leyó La verdad sospechosa.
d)	Visitaré el Lago Titicaca.
e)	Me entristece la pérdida del gol de Alianza lima.
Resolución

	 Se escribe con mayúscula inicial únicamente la 
primera palabra del título de cualquier obra de 
creación, sea esta de naturaleza que sea (libros, 
cómics, películas, cuadros, esculturas, piezas mu-
sicales, programas de radio o televisión, etc.)

	 Rpta. C

12.	¿Cuál es correcta? 
a)	El presidente Ollanta viajó a Tumbes.
b)	Los De Universitario de deportes golearon una 

vez más.

c)	Los Arquitectos revisaron la obra.
d)	Ingresó a LA UNMSM.
e)	La  región de La Costa es extensa.

13. 	Señala la alternativa que contenga un correcto 
uso de mayúsculas.
a)	Manuel, te dije que compraras el periódico el 

Comercio.
b)	¿Viste el programa el gran Show?
c)	Perdió su Número de DNI.
d)	El equipo de Alianza Lima jugará en el estadio 

de la UNMSM.
e)	La Sierra es una de las Regiones Naturales del 

Perú.

14. 	Es un ejemplo de palabra plena que se lexicaliza 
bien como nombres propios o bien como comunes.
a)	UNMSM	
b)	Sedapal 		
c)	Edelnor 	
d)	Mercosur		
e)	Más de una es correcta.

15.	Uso correcto de mayúsculas:
a)	Ayer, Ustedes corrieron por las oficinas de 

Edelnor.
b)	No pude comprar la obra Cien años de 

soledad.
c)	No miró el programa el valor de la Verdad.
d)	El Perú limita por el Oeste con el Océano 

Pacífico.
e)	Juan la Rosa tiene dos hijos que son del equipo 

universitario de Deportes.


